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心光耀他人
網民接力覓受捐者 今做活體捐贈手術

豫漢捐角膜

記者昨日在鄭州大學第一附屬醫院見到了
耿斌，他戴一副黑框眼鏡，右眼一直

緊緊閉，正和前來探望他的同事閒聊。

出差遇意外 右眼失明
耿斌告訴記者，他就職於在港上市的合富
輝煌河南公司，是一名部門總經理。前不久
去南陽出差時被空調機砸傷右眼，儘管及時
進行治療，但右眼再也看不到了。
「剛開始聽到這一消息，很難接受。本來
好好地去出差，回來一隻眼睛看不見了。」
耿斌說這些時仍舊笑。無奈傷得太重，即
使繼續保守治療，不摘除眼球，他的右眼已
經沒有希望復明。
「既然我一隻眼睛看不見了，何不讓我用
有用的器官讓其他人恢復光明。」醫生告訴
他，他的眼角膜健康可用，家人也毫不猶豫
地支持他這一想法。
由於在一般情況下，摘下的眼角膜在冬天
最多只能保存12個小時，而耿斌所在的醫院
沒有需要角膜的病人，於是他的同事便通過

微信傳播，以助耿斌完成心願。
很快，「河南男子無償捐獻眼角膜」的消

息引起不少媒體的廣泛關注，而網民也廣泛
代為其傳播。眼科專業突出的鄭州市第二人
民醫院知悉這一消息後，發現該院有一名患
者亟需眼角膜，且需要立即手術，於是便迅
速聯繫耿斌，簽下了捐獻眼角膜的志願書。

農婦獲眼膜 一夜未眠
記者了解到，手術定於今日（17日）上午9
時進行，耿斌摘取眼角膜之後，立即送往鄭
州市第二人民醫院，移植給受捐者。
據鄭州市第二人民醫院黨辦主任陳燕稱，受

捐者為河南駐馬店一位40多歲的農村婦女，因
為真菌感染角膜潰瘍入住該醫院。陳燕表示，
該患者從發病一個月，病情已經惡化，有摘除
眼球的危險。「亟需保眼球的治療。」
當該患者得知自己的眼球可以保住時，她

高興萬分，興奮得一夜都沒有睡覺。她沒想
到自己如此幸運，「因為好多人一直得不到
供體而喪失了救治機會。」

香港文匯報訊（記者 劉蕊 鄭州報道）對於不少有視力障礙的人來說，能獲

得一個完好的眼角膜是他們最大的期望，而絕大多數獲得者也是來自剛去世

的人捐出。河南省(簡稱豫)一名41歲的男子耿斌因意外事故傷及右眼，需今

日（17日）做手術摘除，他希望將完好的眼角膜無償捐贈給有需要的人。由

於眼角膜保存時間短，受捐者必須與他同時手術。為幫助他完成心願，網民

昨日發動愛心接力，廣泛在微博、微信傳播這一信息，4小時內便找到了合

適的受捐者。手術定於今日上午9時進行，耿斌也將成為河南省活體捐贈眼

角膜第一人。

院方：有庫無眼 捐者寥寥
香港文匯報訊（記者 劉蕊 鄭州報道）

有數據顯示，目前全國需要移植眼角膜的
患者有300萬人，但是每年的眼角膜供給
僅在3,000隻至5,000隻左右。鄭州市第二
人民醫院黨辦主任陳燕介紹稱，眼角膜移
植手術已經很成熟，本身並不存在太大的
難點。手術費用並不高，眼角膜移植的最
大難點是供體少，「有庫無眼」。
而河南省從上世紀60年代到現在，50

多年來，只做了1萬例眼角膜移植手術，
平均每年只有200多例，但等待者卻數以

萬計。

河南年均千人 等待角膜移植
由於眼角膜源缺乏，目前各醫院都面臨

眼角膜移植患者輪候多年卻不能移植的問
題。以鄭州市第二人民醫院為例，每年有上
千人等待眼角膜移植，但成功獲得移者甚
少，因為捐獻者寥寥無幾。「好多病人長年
等待，因為沒有供體而喪失了機會。」
據了解，目前眼角膜移植的來源絕大部

分是供者去世後的身後捐獻，活體角膜移

植並不多見。陳燕指出，由於受中國傳統
思想影響，認為身體受之於父母，不能有
什麼不完整。因此身後捐獻者每年寥寥無
幾。像耿斌這樣活體捐獻角膜的，在河南
屬於首例。
但她呼籲，眼角膜不同於其他組織器

官，其功能不受年齡限制，只要眼角膜可
用，不論是80歲還是90歲，都可以實現
身後捐獻。「鄧小平在1997年2月逝世後
也捐獻了眼角膜，我希望有更多的人參
與。」

香港文匯報訊（記者 劉蕊
鄭州報道）像耿斌這樣因為一隻
眼睛受傷無法復明而進行眼角膜
捐贈的，在全國並不多見。由於
眼角膜極度缺乏，近年來不斷有
親屬希望將自己角膜移植的情
況，尤其是發生在幼年子女與父
母之間。
眼科專家介紹，眼角膜疾病輕
則可以通過藥物方法治好，重則
失明，部分眼角膜感染患者甚至
需要摘除眼球。「正是因為眼角
膜源缺乏帶來的後果嚴重，引發
了眾多家長紛紛表示要移植予子
女。這與此領域相關法律支持的
缺乏形成鮮明對比。」
2007年5月1日，新的《人體

器官移植條例》正式實施，其中
序言部分則明確表示：「從事人
體細胞和角膜、骨髓等人體組織
移植，不適用本條例。」眼角膜
移植與骨髓、人體細胞一樣屬於
人體組織，因此不適宜在器官移
植條例中規定。
但是，相關法律的缺失已引起
專業部門的重視，目前中華醫學
會眼科病學組正召集專家手起
草眼角膜移植的相關規範。中華
醫學會眼科學分會委員、武漢協
和醫院眼科主任張明昌教授曾對
媒體表示，要解決眼角膜源在中
國缺少的問題，只有呼籲更多的
志願者加入眼角膜的身後捐獻隊
伍中來。
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■因意外事故傷及右眼的耿斌希
望將眼角膜無償捐贈予有需要的
人。 本報鄭州傳真

■耿斌簽署的捐贈書。 本報鄭州傳真


